

# 令和4年第7回恵那市教育委員会会議録

開催日時 令和4年6月28日(火) 午後1時30分～

開催場所 恵那市役所 西庁舎 4A会議室

出席委員 教 育 長 岡 田 庄 二  
教育長職務代理者 西 尾 修 欣  
委 員 後 藤 伸 子  
委 員 樋 田 千 史  
委 員 村 松 訓 子

説明のため出席した教育委員会事務局職員等

副教育長 西 尾 朋 子  
事務局長 長谷川 幸 洋  
事務局次長兼教育総務課長 佐々木 和 美  
教育総務課総務係長 原 久 晃

議 題

議案審議

- 1) 恵那市教育委員会会議等点検及び評価について (議案第16号)
- 2) 令和4年度6月補正予算(案)に関する意見について (議案第17号)

報告事項

- 1) 給食賄材料費高騰による対応について (報告事項 1号)
- 2) 令和4年度教育委員会重点目標について (報告事項 2号)
- 3) 恵那市の園小中学校のトピック(7月)について (報告事項 3号)
- 4) 恵那市中央図書館月別利用状況 (報告事項 4号)
- 5) 中山道広重美術館月別観覧者数 (報告事項 5号)
- 6) 岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数 (報告事項 6号)
- 7) その他 (報告事項 7号)

開 会 (午後1時30分)

1 会議録の承認

2 教育長の報告

教育長 日程第4、教育長の報告ということで、まずは先日、中体連の大会へご参加いただきましてありがとうございます。少し暑い日でしたが、特に救急車が出たとか、そういうような事故の報告も受けておりませんし、私ども二日目の県での会場も含めて見に行きましたが、子供たちが生き生きとやっていた姿がありました。保護者の方の熱い応援を見ていると、「ああ、いいな。こういう生活が早く戻ってきてほしいな。」と思って見させていただきました。ありがと

うございました。

私からは、6月の議会ですが、6月の23、24日と一般質問がありまして、2日間で9人の議員さんから質問がありました。そのうち、6人から教育委員会に質問がありました。簡単に内容と答弁をお話させていただきます。

まず、公園の遊具が不足しているということで、こども園の園庭を解放できないかということでした。解放するにはルール等をつくり、在園児の保護者等の理解も得て、進めていく必要があるということです。安心安全という面も含めて、ですので、そういうことを検討しながら、前向きに進めていきたいという答えをさせていただきました。

また、西行塚やリコーの森を観光資源の一つとして一体的に活用できないかといわれました。これは、全て市が持っているものではありませんので、地元の住民とか地元の企業とか、市民活動団体の協力も得ながら、連携して活用を進めていきたいというような答弁をしました。

同じように笠置峡のカヌー施設を民間貸出等、もっと利用できるようにならないかというお話でした。あそこにつきましては、利用者の安全を確保するために事前に報告が必要であることもご理解いただき、これからも個人さんにPRしていきたいという話をしました。

また、学校給食について様々なご質問がありました。食材が高騰してきているが、どんな対応をしているか。また、米飯給食を増やしてほしいということでした。今給食の白米は全て恵那産のコシヒカリを使っていて、回数も週3.5ということで進めていますが、いろいろなものを食べたいという子供の希望もあるので、その中で最大限提供していますと話をしました。食育について、アレルギー対応食について話があり、今のところアレルギー対応食も大きな問題もなく進んでいますと話しました。給食費についてもお話がありましたが、この後、今日の議案と報告で給食費については扱いますので、そこでまた詳しく説明させていただきます。

嚶鳴フォーラムについてもご質問がありました。もう一度、嚶鳴フォーラムを全体的に説明してほしい。佐藤一斎先生の生誕250周年との関連は、ということで、いま一度嚶鳴フォーラムについて皆さんに確認をしました。

恵那市の学校におけるSDGsの取組についてご質問がありまして、基本的には今までもSDGsという言葉は使っていないですが、それに関連したような教育等を進めてきましたので、それを進めていきたいと話をさせていただきました。

恵那市の教職員の配置について、人が足りないとか、担任がいないとか、いろいろ話題になっているが恵那市はどうかということで、4月の最初の段階では担任がいないとか、そういうことは恵那市ではありませんということです。あと、働き方改革のことや中学校における部活動と地域クラブのことが話題になりました。恵那南地区の学校再編についてということで、恵那市教育環境等検討委員会についても、ご質問がありました。

最後に子供たちにつけたい力、学力全般についてご質問がありました。学校運

営協議会もその学力向上等にかかわることができるのではないかと、全国学力学習状況調査について、ICT教育のこと、最後に私に対しての感想、今の率直な感想と抱負というご質問があったということをご報告させていただきます。あと一つ、前回の教育委員会から今日までの間に、恵那市の少年の主張大会で審査員をさせていただきましたが、子供たちは本当にいい発想があるなと思いました。言葉のことを話題にした子がいましたが、面白い発想だと思いました。学校でも指導すると、子供たちの主張がもっとクリアにできるようになり、大会の質が高まってくるのではないかと思ったところがございます。また子供たちのいい体験の場になるということで、もっと先生方も積極的に関わってほしいということをお話していきたいと思っています。

私からの報告は以上とさせていただきます。

### 3 教育委員の報告

教育長 日程第5、教育委員の報告ということで、よろしくお願いいたします。

委員 2点、お話ししたいと思います。

1点目は、今教育長さんがおっしゃった少年の主張大会です。審査員をさせていただきました。事前に原稿をいただいて、それに目を通し、また当日事前の打ち合わせ、そして本番、その後の審査と、審査会という一連の流れで行いました。教育長さんもおっしゃいましたが、もう少し学校のほうで指導があってもいいという声が出ておりました。

例えば、原稿を前に、それを読んでいる子供さんがいました。発表の場では、暗記をしておくべきものだし、確かに原稿を持ってステージに上がることは、忘れてしまったりしたときに確認することもありますので、いいと思いますが、原稿を見ながら発表という子が複数いたことが残念だったということです。

事前にいただいた原稿を見ると、非常に内容としては素晴らしい意見ばかりでしたので、それについては甲乙つけがたいです。しかし発表の姿勢、態度等々に関わるころは評価に大きく関わると感じます。最優秀賞の子と優秀賞の子が恵那東中学校から二人入ったわけですが、やはり事前の学校での取組が多少違うのかなというような印象を受けました。

二点目です。かけっこ教室に見学に行ってきました。山岡小学校の3、4年生でしたが、子供たちは非常に元気があり、興味津々で、いい勉強会、教室だったと思います。

改めて、かけっこ教室について思い返してみますと、昨年度12月に槇ヶ根で、希望者のみの教室ということで実施をされました。その中で評判がよかったから、ぜひ全ての小学校でというようなことに流れがいったわけですが、結果、全ての学校で実施したと聞いています。それこそ予算があればの話になってしまうが、ああいった校外の方の研修というのは、やはりあるといいと感じました。普段の授業と先生が違う、さらにやっていることや内容が違うというようなことは大切です。今後も小学校なら恵那市内の14校が全て受けることのできる、そういった校外学習のようなものが、何か定例的というか、毎年何か目

玉のようなものとなってできるといいなと思います。

こういう言い方は失礼ですけども、思いつきのような突発的なようなものではなくて、定例化されたもの、今年はこの先生に恵那市中の学校を回ってもらえるようなことができるといいなと。それに関して恵那市は、今、スケートはそうなっていますよね。他の自治体ではスケートリンクを持っているようなところは無いわけで、これも恵那市のメリットで、恵那市は全ての学校がスケートの教室に1回は行っているはずですよ。

同様に、さっき教育長さんが話していただきましたけども、笠置峡のボートの施設を今は恵那北小学校、恵那北中学校が使っている。ほかに笠周地区の学校で行っているところがあるかもしれませんが、市の施設としてあいつたところがあるわけですから、できるだけ子供たちに、恵那南地区の子供たちにも開放できるような、利用できるような、そういった開放の仕方ができるといいと、そんなことを思いました。

以上です。

教育長 ありがとうございます。次の委員をお願いします。

委員 もうすぐ7月になりますが、若い先生方、初めて担任を持った方もたくさんいらっしゃると思いますが、様子はどうか気になっております。保護者の中にはいろいろなことを言う方がいますし、先生の余裕がないということで、なかなか目が行き届かない場合もあります。その辺の様子も分かるようでしたら教えていただけたらと思います。

あと、すごく暑くて熱中症の心配が出てきていると思いますが、先日、授業参観時に子供の下校時にあわせて先生が「すごく暑いので帰りはマスクを外して、しゃべらずに、暑い子は傘を差して帰りましょうね」ということを、放送ですごく丁寧に話されておりました。子供たちに任せると心配もあるので、そういった丁寧な声かけというのが大事だなということを思います。とてもいい声かけをしていたなと思いました。

以上です。

委員 お願いします。中体連の件ですが、暑い中よくやっていました。私は榎ヶ根体育館へ行きましたが、先生方は本当に運営を上手にやっていました。どの学校の先生も参加してみえて、今までどおり協力的でした。ただ、気をつけなければいけないのは、前回の事務局の担当者と今年新しく代わる場合、引き継ぎがうまくいっている部分とそうでないところがありました。だから、引き継ぎはしっかりするといいと思います。

これから部活とクラブの関係があり、学校が手を引いていくとなると、そちらの実施についても地域型になることを思っております。指導をする方も、補助的なことをしていこうかと感じました。

もう一点ですが、恵那北中学校の教育長訪問に行ったときに、気になったことがあります。恵那北中学校にはプールがあります。プールは使用していないということを言われました。何故かと聞いたら、水が漏ると言われました。ところが、あの後、見に行ったら、水はいっぱい入っている。いっぱい入っている

のに漏るということはどういうことかなと思ったけども、せっかく中学校にプールがあるなら、何とか活用できないかなと思います。予算が大変だと言われたが、学校の施設ですので、何とか使えるようにしていけばいいかなと。プールがある以上は、故障したまま、そのままにしておくというのは、よくないかなと思います。教育委員会としても使えるなら使っていったほうがいいということをおもいました。

以上です。

委員 私も6月は、山岡中学校の訪問、少年の主張大会、そしてつい先日、地元の恵那南高等学校で吹奏楽部とマンドリンクラブの合同演奏会に、かえでホールへ行ってきました。

山岡中学校の訪問では、たくさん感想がありますが、一つ取り上げるとしたら、教頭先生がドローンをすごく駆使されていました。「ホームページで体育大会の様子をのせています。全部ドローンで撮影をして、それをホームページに上げているのですごく閲覧数が増えました」と映像を見せてくださいました。すごく画期的な活動をされていてすごいと思いました。

あと、少年の主張大会は確かに学校の指導がもう少し入っていればというのは毎年感じます。女子生徒がほとんどで、男子生徒が少ないというのも毎年思います。あと、先生と市長さんにご挨拶に行きましたが、自分の身内のことばかり発表するのではなく、コロナ禍でいかに頑張っているかを主題として発表しているのがいいですねと言ってみえました。

実際、自分の言葉で一生懸命伝えようとしているというところについては、素直に伝わってきて、いい発表だったと思います。審査員の方々も迷われて時間がかかっていたのかなと思いました。

恵那南高等学校の演奏会もとても素敵でした。演奏会は人数が多いと、それだけ迫力がありますが、あれだけの人数でとてもアットホームな演奏会が行われました。3年生にとって定期演奏会は最後です。「この演奏会ができたことにすごく感謝しています」と話してくださいました。地域の方も、明智に在住の方も見えていましたし、遠くからわざわざクラブ活動に来てくださっている先生も見えて、すごく感動的でした。

以上です。

教育長 ありがとうございます。若い先生たちの様子ということですが、何かありますか。

副教育長 6月が終わろうとしています。初任者の先生をはじめ若い先生方が、忙しい学校現場の業務にやや適応できなくて、休みがちになっている先生も複数名いるというような現状です。しかし管理職を中心とした周りの先生方が、苦勞している先生の業務をもう一度みんなで見直してフォローしたり、交代できるものについては交代したりしながら、無理のない継続的な業務がやっていけるような配慮をすることで、少しずつ仕事に戻ってきている、そんな状況です。

昨年度末の人事の大異動で若手の先生が多く入った恵那市です。どの学校もとにかく若手職員の育成を含めたフォローといったところに注力してくれている

ことで、今現在は複数名の病休で済んでおります。  
以上です。

教育長 また何かいろいろな行事を見られてのご意見をください。

#### 4 議案審議

教育長 では、日程第6です。

議案第16号、恵那市教育委員会会議等点検及び評価について、説明をお願いします。

事務局長 議案第16号恵那市教育委員会会議等点検及び評価について説明。

教育長 では、まずは評価としては最後がB以上ということで、あとはCでどうかということですが、それも含めてご質問等があればお願いします。

委員 評価が下がるということもあるのか。

事務局長 説明の仕方とか、そういうので下がることはあるかもしれないですが、基本的にはやっていることを説明します。去年は教育委員会の実施状況について、臨時会をたくさん開いたとか、コロナによって余分にやったとかそういうところでBというところはありませんでしたが、コロナ関連で今回は工夫して行ったことが結構あるので、もう少しPRできることを言葉として増やししながら、何とかいい評価をいただけないかなと思っております。

委員 ポーランドにしても、年間を通じたコロナ対応にしても、これまで予定をしていたわけでもない。ポーランドについて若干計画はあったけども、それぞれにその都度よくやっていただいたと思います。

教育長 では、C、C、Bでよろしいですか。

委員 はい。

教育長 ありがとうございます。

では続いて、議案第17号、令和4年度6月補正予算（案）に関する意見について、説明をお願いします。

事務局長 議案第17号令和4年度6月補正予算（案）に関する意見について説明。

教育長 では、ご質問等があればお願いします。では、ご承認頂きました。

#### 5 報告事項

教育長 では、続いて報告事項へ移ります。

報告事項1号、給食賄材料費高騰による対応について、説明をお願いします。

事務局次長兼教育総務課長

報告事項1号給食賄材料費高騰による対応について説明。

教育長 ご質問とかご意見とかありましたら、お願いします。

委員 「えないっぱい給食」はどうなるのか。

事務局次長兼教育総務課長

そのまま続きます。

委員 プラス、週1でこれを加えて始めるということでしょうか。

事務局次長兼教育総務課長

そうです。

委員 これはずっと継続していってもらえますか。交付金は年度いっぱいですよね。来年度からも同じような形でというふうには。

事務局長 来年度については分からない現状です。まずは、今年度支援について考えたところでは。

委員 子をもつ親としては本当にありがたい話です。ありがとうございます。ただ、来年変更となれば、急に1食当たり40円上がることを思うと、厳しい話だと思います。

事務局長 この後、今の実態を保護者の皆さんにきちんとPRしないと、と思っています。来年度については、夏休み明け以降になるとは思いますけども、今後についてしっかり考えていきたいと思っています。

委員 ぜひ、お願いします。

教育長 議会で通れば、学校からのお便りを確実に出してもらって、さらに皆さんに読んでもらえるようにメールを流すなど、とにかく状況を知ってもらうよう報告します。

委員 愛知県のほうも上がってますよね。

教育長 そうですね。しかし市の考え方によるので、ずっと無償にするっていうところもあったり。状況をよく見極めてやっていけるといいなと思っていますのでよろしくをお願いします。では、よろしいですか。

教育長 報告事項2号、令和4年度教育委員会重点目標について、よろしくをお願いします。

副教育長、事務局長、事務局次長兼教育総務課長

報告事項第2号、令和4年度教育委員会重点目標について説明。

教育長 では、質問等ありましたらまた順番にいきたいと思います。教育総務課の25ページのところでは何かご質問とかご意見とかございますか。では、学校教育課はどうでしょうか。

委員 10番の就学相談会は26名ということでしたが、多いような気がします。あくまでも相談ですから、その子たちが全てということではないでしょうか。

副教育長 全員一遍にじゃなくて、1人につき1人ずつの相談を行いました。保護者とお子さんとそれから職員との相談で、時間としては1時間たっぷり1人ずつに取ってやっているものです。人数としては例年と同じくらいの人数だと聞いています。

教育長 ほか、どうですか。学校教育課よろしいですか。では、幼児教育課はどうでしょうか。

では、28ページ、スポーツ課。

委員 19の2番の受け入れ準備を進めているというところですが、こういった受入れをするのですか。

事務局長 合宿する場所は市内の民宿です。現場での準備は、大雨時の対応です。水面としては非常になだらかなので、雨が降らない限りよっぽどいいです。ただ今回のポーランドチームが来たとき大雨でもやりましたので、今準備をしていると

ころです。

委員 例えば今後どこかの学校とか大学とかそういうところが合宿に使ってくれるようになったとすると、どの程度の準備をするのですか。

事務局長 まずこちらで申請を挙げさせていただいています。関西電力に市の方から依頼をさせていただき、当日の連絡先や、やり取りを全部教育委員会の方で行うといった準備です。

委員 その手続等々は教育委員会でやってあげると向こうは喜ぶわけですが、設備はどうですか。

事務局長 設備は今の状態です。レーンも何もありません。

委員 あと、利用料は。

事務局長 無料です。

委員 今後のことを考えると料金を取ってもいいと思うが、よくわかりました。

教育長 その他どうでしょうか。

委員 教育総務課の3番ですけど、意見聴取が一通り終わったと言っていました、主にどんな意見が出ていたのか。

事務局次長兼教育総務課長

いろんなご意見がありましたが、スケジュールを早く示してほしい、やはり通学時間というのも気になっていて、そういったところの心配とかありましたし、本当にその場所でいいのかなど、様々な意見がありました。やはり子供たちの教育環境を整えるというところの中では、いろいろな意見が出たと思っております。

事務局長 また恵那市教育環境等検討委員会に資料をお作りして出すので、また委員の皆さんにはお配りできるようにしますので、よろしくをお願いします。

教育長 生涯学習課はどうですか。

教育長 よろしいですか。報告事項の3号恵那市の園小中学校のトピック（7月）について説明をお願いします。

副教育長 恵那市の園小中学校のトピック（7月）について説明。

教育長 よろしいですか。

では、報告事項4号から6号まで各施設の利用状況について報告をお願いします。

事務局長 恵那市中央図書館月別利用状況、中山道広重美術館月別観覧者数、岐阜県クリスタルパーク恵那スケート場入場者数について説明。

教育長 各施設の報告についてよろしいですか。その他に入って7月の行事予定についてお願いします。

事務局長 7月の行事予定について説明。

教育長 では次回の開催の確認です。7月28日木曜日13時半からの定例の教育委員会ということをお願いいたします。

これで、第7回の恵那市教育委員会定例会を終わらせていただきます。ありがとうございました。

令和4年6月28日

教育委員 樋田千史

教育委員 西尾修欣